

sagte Kakadu gerührt. Er betastete Jamaikas Schultern, faßte dann ihren Arm und führte sie fort zur Tür. Das Brüllen der Fabrikpfeifen stand in den Straßen, und der Geruch der Massen stieg zu den Dächern. Kakadu führte Jamaika, ohne ein Wort der Erklärung zu geben, in eine Destille, wo die Petroleumlampen schon angezündet waren. Hinter der Theke mischte man Schnäpse. Ein grauer Hund übergab sich unentwegt in einer Ecke. Kakadu, Moralist und Pedant, schüttelte den Kopf. Man ließ ihn passieren, ohne sich über ihn lustig zu machen. Aber ein buckliger Chinese faßte Jamaika unter den Rock. Sie tat, als ob nichts geschehen wäre, und da sich schon eine zweite Tür öffnete, richteten sich alle Augen geradeaus. Kakadu und Jamaika gingen in einen dunklen Gang, erfüllt von der Gewißheit, daß in diesem Hause Furchtbares geschehen könne. Ihre Hände fühlten links und rechts die Wände, die kühl waren wie das Antlitz einer Leiche. Beide fühlten, daß heute eine Änderung eintreten würde. Es kam diesen Menschen, die niemals über das Einfach-Sinnliche der Stunde hinausgelebt hatten, eine Art von einer Überzeugung, daß etwas anderes geschehen könne, als sich ohne weiteres voraussehen ließ. Es zeigte sich, in welcher Richtung beide später fortleben würden. Kakadu wurde steif und gerade. Er hatte den Kopf in den Nacken geworfen. Die Zipfel seines Schwalbenschwanzes wiegten sich leise. Er hätte ein Bambusrohr in den Händen tragen müssen, oben verziert mit einem porzellanenen Kopf. Die Kinder des Nachbarn fehlten, die mit gezogenen Mützen harreten, bis Kakadu geruhte, erhabenen Schrittes, eingedenk aller Auszeichnungen, Pensionen und Lebensversicherungen vorüberzugehen. Jamaika aber hing unbestimmt und farblos an Kakadus Arm. Ihre Arme baumelten wie Gummiknüppel über ihren Hüften, ihre Augen fielen wie Fäden aus ihr heraus. Wenn sie etwas sprach, stotterte sie sehr, und sie sagte zum Beispiel »schemich« statt »chemisch«. Sie trug ein Kleid aus Flanell, das, aus roten und gelben Streifen zusammengesetzt, wie ein Clowns-gewand mit Schellen und Trotteln besetzt war. Das Gehen fiel